

516 P → j = del 19 XI 79  
(Santiago) Culbun  
Antonio

Tiempo atrás habian muchos  
pececitos negros que ya <sup>han des-</sup>  
parecido con la introducción <sup>en el lago Atitlán</sup> del  
black bass y otros; <sup>peces voraces</sup> tambien se  
veían cantidades de cangrejos  
en las orillas del lago y se  
decía: "xmeson katit" =  
barrio la abuela. Se entiende  
que la abuela tiene su palacio  
al fondo del lago del que es  
dueña.

Cuentan que un paragon  
deleño se propuso participar  
en el baile de la fiesta  
patronal del pueblo y se  
encaminó a Sololá, el Quiché  
y Totonicapán en busca de la  
medicamentaria necesaria. Encon-  
trándose que el alquilar del  
traje era muy elevado y

encima de sus medias. Un  
traje destenido y remendado  
que le ofrecían en Totomico-  
pan lo pudo haber alquilado,  
pero prefirió resignarse a  
rebruzar con las manos vacías.

Venía de regreso bien cascado  
y desalentado y era ~~de~~ <sup>cuando</sup> noche  
cuando llegó a Tzaujuyu. Le  
preguntó un hombre la razón  
de su paso en ese lugar a  
tales horas y el pobre le  
contó sus curitas. El extraño  
le preguntó si quería hacer  
un trabajito y habiéndolo  
aceptado <sup>él</sup> le <sup>se</sup> indicó que lo  
siguiera con los ojos cerrados.  
Cuando pudo abrir los ojos  
se hallaba en una calle con  
gran claridad y llegaron  
a un ~~gran~~ <sup>gran</sup> patio y un  
bello palacio. Llamó

7 el extracto y se asomó  
una viejita a la que presenté  
al panajochelino, diciéndole que  
explicara su problema, lo  
que hizo. La abuela ofreció  
ayudarle, pidiéndole que  
primero barriera la cocina.

La cocina estaba en efecto  
muy sucia, había carbón  
y basura regados por todo el  
piso. Cuando nuestro hombre

lo hubo barrido y juntado  
todo preguntó dónde tenía  
que tirar esa basura; se le  
dijo que lo tirara al agua.

Tan pronto lo hubo tirado  
los pedacitos de carbón se  
cambian a pedacitos negros, los  
otros desperdicios tomaron forma  
de ~~cangrejos~~ y otras animalitas  
3 ~~que~~ que todos se pusieron

4 = 4242. La abuela llevó  
entonces ~~tuvo~~ a nuestro hombre  
a un cuarto donde había  
gran cantidad de zapatos  
y trajes para el baile, los  
había a muy buenos y otros  
más sencillos. Preguntó la  
abuela que clase de traje  
quería, a lo que el hombre  
<sup>humilde</sup> dijo ~~se~~ <sup>se</sup> confesarse con un  
traje sencillo. La abuela le  
dio entonces uno de los más  
bellos. También le puso una  
condición: dijo necesitar un  
ferro y pidió que el hombre  
se lo usara; con tal fin  
le dio una pequeña pámela  
blanca, diciéndole que lo  
usara encima de un niño  
del pueblo. Repentinamente  
se halló el parajschelito

b) nuevamente en febrero noche  
en Tzaujaya, pero llevada  
lo necesario para el baile.

En toda <sup>la fiesta de</sup> la fiesta del  
nuestro hombre e el baile,  
siendo muy admirado. Termi-  
nada la fiesta hizo otra vez  
un bulto en la intemperancia  
que desapareció por si sola.  
El hombre tomó entonces  
el pañuelo y lo pasó por  
dos veces sobre la cabeza  
de un niño. él que después  
de algún tiempo desapareció  
y nunca más fue visto.